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debió retirarse no

presentándose a la
interna y tampoco

debió haber consultado
tanto para volver.»

La hora
del caudillo

¿La Universidad
como un partido político?
Claudio Rama

Por qué Luis. Julio Mª Sanguinetti

«Lo que lamento, sí, es
que Pedro

(Bordaberry) no
hubiera sacado su lista
al Senado, nadie se lo
prohibió, y si le dieron

opinión fue porque él la
pidió, pero no era

vinculante. A mi
entender y con todo

respeto, Pedro no
debió retirarse no

presentándose a la
interna y tampoco

debió haber consultado
tanto para volver.»

TABARE VIERATABARE VIERA



OPINAR «La fuerza de las ideas» Nº 519 - Lunes 11  de noviembre de 2019 EDICION DIGITAL OPINAR

OPINAR2

Redactor Responsable
TCS César GARCÍA ACOSTA

Río Negro 1192/601 Teléfono:
099.686125 Registro MEC Nº

2169/2007, Tomo VI,  fs. 388,
Registro de Ley de Imprentas.

Web: opinar.uy
Contactos

cesargarciacosta@gmail.com.uy

El viernes 1º de noviembre los
partidos de la oposición

presentaron un
documento llamado

«Compromiso por el país». En
líneas generales se establecieron

las bases sobre las que
funcionará, en caso de ganar, la

coalición multicolor que
lidera Luis Lacalle Pou. Después

de modificar una versión inicial
presentada como «borrador», el
documento adoptó el camino del

medio y zanjó diferencias de
forma que jamás alteraron el

fondo de los programas de los
partidos constitutivos.

Finalmente la versión final fue
avalada y firmada por los líderes
del Partido Colorado, el Partido

de la Gente, el Partido
Independiente y Cabildo Abierto,

habiéndose concretada por los
equipos técnicos algunas

modificaciones en varios de sus
capítulos. Estos son, uno a uno,
los cambios adoptados, ninguno
de los cuales supone una cesión

sino una negociación
programática a modo de

compromiso político. Lo demás
será una cuestión de gestores,
estilos y coyunturas políticas,

nada de lo cual limita ni
condiciona la debida labor
legislativa de cada partido.

CAPÍTULO 1
«Un gobierno con las cuentas en

orden»
En el nuevo documento, en el primer
capítulo, se incluyó el planteo de
realizar durante 2020 una auditoría
de gestión «que permita identificar
espacios de ineficiencia y eventuales
irregularidades en el manejo de los
recursos públicos», un reclamo de
Cabildo Abierto.
También, se agregó reducir
progresivamente la flota vehicular del
Estado, la cantidad de asesores y
adscriptos. El Partido Independiente
propuso reducir los cargos de
particular confianza, sustituyéndolos
por cargos de alta dirección pública
y fue incluido en el documento.
En el borrador se proponía «disminuir
el déficit fiscal para alcanzar la
sustentabilidad de las finanzas
públicas» mientras que el documento
final propone «disminuir el déficit
fiscal como condición para reducir
el ritmo de endeudamiento y la
presión sobre el tipo de cambio». 

CAPITULO 2
«Estado inteligente y

transparente»

En el nuevo documento quedó
eliminado el planteo de modernizar la
institucionalidad del Banco Central y
agregó la incorporación de un paquete
de leyes anticorrupción («el
enriquecimiento ilícito, arrepentido y
extinción de dominio»), así como una
normativa que establezca el ingreso y
ascenso de personas contratadas en
los gobiernos departamentales.

CAPÍTULO 3
«Empresas públicas al servicio de

la gente»
En el tercer capítulo se modificó el
punto referido a la gobernanza. En el
borrador se hablaba de «reforma» de
la misma, pero en el documento que
fue aprobado se cambió por «aplicar
a las empresas públicas las mejores
prácticas de gobierno corporativo».
También se modificó otro punto,
referente a las empresas subsidiarias
de Derecho Privado. Se pasó de
establecer «revisión sistemática» a
«establecer mecanismos de control
estrictos y eficaces de las empresas
subsidiarias de derecho privado, con
auditorías de gestión».
Además, agregaron la «fijación de
tarifas de servicios públicos basadas
en criterios técnicos definidos por las
unidades reguladoras», que no
aparecía en el borrador inicial.

CAPÍTULO 4
«Desarrollo Productivo y Mejora

de la Competitividad»
Respecto a las medidas de impulso al
crecimiento, dieron marcha atrás a la
autorización de importación de
combustibles refinados, así como a
flexibilizar la cadena de distribución.
Ahora, se plantea «avanzar hacia
precios de combustibles que sean
competitivos con la región y el mundo,
introduciendo gradualmente acciones
que transparenten y racionalicen el
mercado, buscando trasladar a los
consumidores las eficiencias
obtenidas».
Por otra parte se agregó que buscarán
«impulsar al sector agropecuario como
motor de la economía» y se quitó «la
propuesta de autorizar la importación
de combustibles refinados, y flexibilizar
la cadena de distribución».

CAPÍTULO 5
«Inserción internacional: abrir

mercados y hacer alianzas»
En materia de inserción internacional,
ahora se plantea «establecer un Plan
Estratégico de Política exterior 2020-
2025, que guarde estrecha relación
con las necesidades y oportunidades
del país productivo».

CAPÍTULO 6
«Una policía respetada, una

sociedad pacífica»

El sexto capítulo, sobre seguridad, es
uno de los que incluye más retoques.
A pedido del Partido Colorado y del
Partido Independiente, se dejaron de
lado algunas propuestas, en parte
vinculadas a la reforma «Vivir sin
miedo» que fue impulsada por el
senador Jorge Larrañaga.
Los puntos que se eliminaron fueron
el de «la pena perpetua revisable para
delitos gravísimos», el de «la

inexcarcelabilidad de los delitos
previstos por la ley de estupefacientes»
y «la exclusión de las salidas
transitorias a reincidentes de delitos de
narcotráfico, homicidio y otros». Sin
embargo Lacalle Pou dijo que igual se
mantiene «el espíritu de la reforma de
Larrañaga».
Por otro lado se incluyen planteos de
Manini Ríos: la construcción de una
cárcel de máxima seguridad para
narcotraficantes y delincuentes de alta
peligrosidad, la reestructuración de la
Fiscalía General (además de fortalecer
el vínculo entre Policía, Fiscalía y
Justicia) y se incluyó la revisión de la
ley de procedimiento policial en materia
de uso de armas de fuego, registros,
identificación y detenciones.
Por otro lado, se añadió: «Profundizar
y ampliar la formación policial en todos
sus niveles y tareas, creando la
especialidad de investigación criminal
y poniendo sus planes operativos en
sintonía con las mejores prácticas a
nivel internacional; fortalecer el cuidado
de los policías en toda su trayectoria
laboral; profesionalizar los procesos de
selección y valoración de
competencias, desarrollar
capacidades institucionales para la
atención de enfermedades
profesionales y desarrollar buenas
prácticas de apoyo y cuidado al
personal retirado; revisar la Ley 18.315
(Ley de Procedimiento Policial) en
materia de uso de armas de fuego,
registros, identificación y detenciones;
revisar y asegurar el efectivo
cumplimiento de la Ley de Faltas;
revisar el sistema de libertades
vigiladas, limitando su aplicación y
verificando su efectivo cumplimiento».

CAPÍTULO 7
«Una política de Defensa adecuada

al siglo XXI»
Sobre las políticas de Defensa, en este
documento no incluyeron el punto
acerca de la vivienda militar, en el que
se buscaba fomentar el acceso digno
por parte del personal subalterno.
Además se prometió establecer una
nueva escala salarial para las Fuerzas
Armadas.

CAPÍTULO 8
«Transformar la educación»

El capítulo de educación fue uno de
los que generó más polémica en el
momento en que se dio a conocer el
borrador del acuerdo, el documento
final tiene algunas modificaciones que
van en esa línea.
Dieron marcha atrás en la expansión
de liceos militares y también en la
decisión de no darle voto a los
representantes docentes en el Consejo
Directivo Central (Codicen). A pedido
de los colorados, la redacción dice que
se fortalecerá el rol director del Codicen
en la Administración Nacional de
Educación Pública (ANEP) y se
mantendrán los consejeros electos por
los docentes. Ahora no se especifica
si tendrán voto.
Se agregó además la «extensión del
tiempo pedagógico y de permanencia
de los alumnos en los centros
educativos de inicial y primaria en los
barrios vulnerables de todo el país» y
agregaron la creación de un «Plan de
instalación de centros modelo de

«Compromiso por el País»
educación media en barrios
vulnerables de todo el país, que
funcionarán en el marco de una
nueva modalidad educativa de la
ANEP».
También se añadió el «desarrollo de
proyectos de formación técnico-
profesional destinados a jóvenes de
15 a 25 años que no estudian ni
trabajan, iniciándolos en el
aprendizaje de oficios y en la
incorporación de nuevas tecnologías
constructivas».
Aunque mantuvieron la idea de
profundizar la alianza estratégica
entre tecnología y educación, se
agregó que esto será «apoyándose»
en la experiencia del Plan Ceibal y
de UTU.
En tanto, se cambió el término
«analizar» por «reducir» «la cantidad
de asesores y adscriptos contratados
por el Estado, manteniendo solo los
imprescindibles».

CAPÍTULO 9
«Proteger a los más débiles»

En el noveno capítulo, se prometió
considerar una eliminación gradual
del Impuesto a la Asistencia de la
Seguridad Social (IASS) que pagan
los jubilados. Esta es otra propuesta
de Manini Ríos.
Además se mantuvo la propuesta de
«iniciar un proceso que conduzca a
una reforma de la seguridad social
con sólida base técnica y amplio
apoyo político», aunque se le hace
un agregado.

CAPITULO 10
«Agenda de derecho»

En el capítulo 10 se pasa de hablar
del «combate frontal a la violencia
basada en género» para proponer «el
combate frontal a la violencia en
general y contra las mujeres en
particular».
Además se agregó fomentar las
«políticas públicas de conciliación
entre la vida laboral y la vida
doméstica, como manera de
disminuir la brecha de oportunidades
entre géneros». 
Por otra parte se modifica la
«permanencia de leyes que han sido
votadas en los últimos años» por
«mantener la legislación vigente y
continuar trabajando» en beneficio
de en beneficio de grupos que han
sido históricamente perjudicados por
su género, por su origen étnico, por
su orientación sexual. A esto se
agrega además aquellos que fueron
discriminados «por otras
características personales». 
El último punto fue cambiado en su
totalidad.

CAPITULO 12
«Cuidar la Salud de los

Uruguayos»
En el capítulo 11 («Proteger el mundo
del trabajo») no se realizaron
cambios, mientras que en el 12 hubo
una modificación: el documento final
da marcha atrás en el punto referente
al «corralito mutual» y en vez de
plantear que lo «eliminarán» ahora
se señala que «es necesario
superar» esta herramienta.
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Claudio RAMA
Economista (Dr. ED; Dr. DER.)

En 2013 Astori, quien ejercía la
Presidencia de la Asamblea

General y del Senado, expresó
que «ha habido comportamientos

corporativos que han trancado
propuestas de avance en la

educación que impide que se
llegue a mayorías especiales».

Así, nada profundo se propuso
avanzar en reformas educativas.

Expresaba la realidad de la
educación del Uruguay,

bloqueada por luchas de poder,
intereses corporativos, enfoques

ideológicos, y lógicas
endogámicas distantes de la

calidad y la evaluación, y que ha
sido donde radica el fracaso del
país en los diversos intentos de

reformar la educación, y no en
las propuestas, recursos o

autoridades. 

En estos quince años, esas
estructuras de poder fueron
reforzadas, y lograron una mayor
dotación de recursos especialmente
en salarios y cargos, como parte de
un paradigma por el cual la calidad
se iba a alcanzar con más autonomía
y más dinero. La realidad fue sin
embargo distinta y los resultadosen
general empeoraron. Y además, el
mayor poder derivó en más
persecución a los disidentes,
amañamiento de los concursos,
nepotismos y otros elementos que
deterioraron la calidad, como hemos
visto con la reciente renuncia de una
académica de la Udelar. 
¿Pero podemos reducir todo a esos
problemas estructurales del poder, o
hay algo más profundo actualmente
en el campo de la educación
superior? Cómo analizara Bourdieu,
debemos verlo como un espacio de
lucha de poder y donde los actores
dominantes tienden a resistir la
alteración de sus poderes y
beneficios. En este contexto la
existencia de más recursos y más
beneficios, produjo incluso un mayor
abroquelamiento de las hegemonías
dominantes. Pero más allá de esta
reflexión como espacio de lucha y
dominación de intereses sectoriales,
sindicales, de concepciones
ideológicas o pedagógicas, o de
defensa de intereses y beneficios,
cabe reflexionar sino estamos frente
a una realidad más profunda donde
los actores corporativos,
especialmente en el caso de la
Udelar, no está funcionando como un
partido político, y en nuestro caso
como uno integrante de la coalición
de gobierno del Frente Amplio. No
ya como un grupo de presión
corporativo que defiende sus propios
intereses que en general

dominantemente son de beneficios
para sus elites dominantes, sino como
un ámbito dotado de una misión de
poder en el sentido de Gramsci de
hegemonizar el Estado para alcanzar
el logro de sus propios intereses.
Se cumplen los diversos enfoques
académicos. El politólogo Maurice
Duverger define a un partido como una
comunidad dotada de una estructura
particular, caracterizada
principalmente por las relaciones
internas entre los miembros de la
comunidad, en nuestro caso dado por
un modelo consejista, poco eficiente
pero altamente eficaz para construir
consensos y erradicar disidencias.
Para Sartori, un partido, es todo grupo
político identificado con una etiqueta
oficial que busca alcanzar obtener
beneficios en cargos públicos, siendo

su fuerte presión al interior de la
coalición para colocar cargos su
expresión. Finalmente en esta línea,
para Alan Ware, un partido es una
institución que busca influencia en el
seno del Estado, a menudo intentando
ocupar posiciones de gobierno.
Uno de los requisitos de los partidos
es su relativa autonomía del Estado, y
ello se ha conquistado en Uruguay al
amparo de un marco legal de
autonomía y cogobierno absoluto que
no sólo ha derivado en una autarquía
desde su inicio y con ello la pérdida
de calidad y de pertinencia, sino de
una relación frente al Estado basado
en relaciones de fuerza y negociación
para obtener recursos y espacios de
mayor poder. Así, el Partido Udelar, y
sus elites dominantes, ha tenido un rol
preponderante en la conquista de
cargos y en la obtención de beneficios

para sus actores en estos quince años,
fundamentalmente en la propia área del
Ministerio de Educación, a través de
representantes como Brovetto, Simon,
o Erlich, y muchos otros en sus niveles
inferiores. Asociado a ello ha
conseguido recursos, especialmente
salariales y de otros beneficios sin
ninguna contraprestación, absorbido
servicios de otros organismos públicos
(EDI o ISEF), o marcos normativos que
le han permitido mayor autonomía y
manejo de recursos. La pelea por el
Ministerio de Ciencia y Tecnología o
por la ANII sin casos ejemplares.Hoy
batalla para colocar al frente del
Ministerio al ex rector Rodrigo Arocena
como uno de sus representantes. 
Mientras tanto, los estudiantes han sido
carne de cañón. No digamos los
delegados en claustros o consejos que

casi siempre han obtenido beneficios
en becas, viajes y contratos, -sería
muy buena una mirada a ese tema con
objetividad legal- sino la gran masa
estudiantil, esa que en más de 70%
deserta y no logra concluir y que
sufren la baja calidad de los procesos,
desorden administrativo, escaso apoyo
académico, profesores escasamente
formados, y una vida darwiniana en
aulas saturadas. 
Dos experiencias de estudiantes hoy
enfermeros que conocí en una reciente
intervención quirúrgica se me
iluminaron como radiografía de miles
de tragedias personales. Ella empezó
en la Facultad de Psicología con clases
de 300 alumnos y donde siempre había
gente en el piso o parada. Estudiantes
que hablaban y tomaban mate y todos
apretados como sardinas en lata. Tenía
que llegar horas antes para poder tener

¿La Universidad
como un partido político?

un lugar y las clases se daban en
turnos distintos que complicaban su
posibilidad de trabajar. Algunas pocas
asignaturas tenían cupos de 30 que
era donde realmente se podría
aprender y cuando se abrían las
inscripciones debía pasarse a la
espera del momento exacto horas
frente a la computadora con varias
ventanas para poder inscribirsea las
asignaturas y extrañamente en muy
pocas veces alcanzaba a tener
opción. Era el requisito para dar luego
los exámenes ya que en la clase muy
raramente se pasaba lista. A los dos
años y medio abandono y tuvoque ir
a una escuela privada a estudiar
auxiliar de enfermería. Siente que fue
una burla y un desorden. El otro caso,
estudió la Licenciatura en Enfermería
en la Udelar y las clases se daban en

un cine con cientos de alumnos y las
prácticas prácticamente eran
imposibles de realizar y solo se
reducían a mirar entre muchos. Sus
padres le permitieron graduarse, pero
siente que no aprendió.
En estos tiempos, la lucha estudiantil
se canalizó a la consigna de vivir sin
miedo, y no a la calidad, la equidad o
al menos a un control de las aulas
saturadas. Me hace pensar si fueron
colocados meramente como carne
con ojos pero sin uniforme,
parafraseando a la frase que dijo
Mujica respecto a los soldados
cuando quiso criticar a Cabildo
Abierto. 
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¿Cuál fue la motivación para
recurrir a la voluntad del ex
presidente Sanguinetti para
reformular la opción de uno de los
sectores más tradicionales
colorados?
La situación del Partido Colorado en
mayo de 2018. Las encuestas nos
daban ene se entonces entre 4 y 7
puntos, a lo que se sumaba la
situación del País que claramente
requería un cambio de gobierno;
sumado a un diálogo en varios
capítulos con Ernesto Talvi que no
prosperó, fundamentalmente porque
su intención era la de formar un
sector absolutamente nuevo, y
nosotros teníamos una historia con
casi 20 años de un proyecto político
y de gobierno exitoso en el
departamento de Rivera. Todo esto
nos  hizo pensar junto a varios
dirigentes Batllistas, la idea de pedirle
al Presidente Sanguinetti que se
pusiera al frente de un sector que
aglutinara a varios dirigentes y
agrupaciones de todo el Pais.
Personalmente habíamos mantenido
desde la elección de 2014 una
prédica constante en los 19
departamentos, con Espacio Abierto,
sosteniendo la base de una
organización política que ahora
terminó siendo importante al fundar
«Batllistas». Creo que eso fue el
impulso fundamental para que el
Partido votara un 17 % en las
elecciones internas de este año.
A la luz de la actual paridad en el
PC -entre Batllistas Unidos y el
Talvismo- lo cual es novedoso,
sobre todo si se tiene en cuenta
que en las internas lo que quedó
en evidencia fue que hacia Talvi
venía una corriente proveniente
del FA. ¿A qué público apuntó
Batllistas en sus permanentes
recorridas por el interior y por los

suburbios de las ciudades
principales?
Creo que hoy el Partido Colorado tiene
dos corrientes bien representadas en
el Senado. Es evidente que Ciudadanos
es una corriente renovadora, no porque

no tenga dirigentes de muchos años
de actividad, sino porque Ernesto es
nuevo en la política. Esta será su
primera legislatura y viene con muchas
ideas nuevas que le abren una puerta
a muchos ciudadanos de otros
partidos, sobre todo desencantados del
FA. Batllistas Unidos, por otra parte,
se consolida como un sector que
propone un equilibrio mayor entre la
renovación, aunque también la tiene,
con la para nosotros nunca
despreciable experiencia, sobre todo
la de quienes han tenido éxito en su
gestión en responsabilidades de
gobierno. Somos Batllistas y como
tales reformistas, por ello no somos
conservadores. Tampoco somos una
moda, por eso decía yo en la campaña

electoral «Sanguinetti es un clásico,
como tal es sinónimo de calidad, y eso
es algo que no pasa de moda». Eso
somos los Batllistas.
¿Cree que el PC necesita de un
nuevo formato para su

relanzamiento de cara a gobiernos
coaligados? ¿Es suficiente el
régimen del balotage para enfrentar
a una coalición institucionalizada
como el FA?
Nosotros fuimos los primeros en
proponer la conformación de un
gobierno de coalición y siempre
pensamos en constituirla y empezar a
trabajar en los temas de gobierno antes
de la elección nacional, de manera de
llegar a octubre dándole a la
ciudadanía la garantía de un gobierno
con respaldo político y con propuestas
concretas a sus problemas. No se
pudo concretar tempranamente, pero
felizmente se fue madurando en el
discurso y en los programas de cada
partido de la oposición, y la coalición

germinó 10 días después de la
elección de octubre. Estoy seguro que
la ciudadanía votó por un cambio y lo
va a confirmar el 24 de noviembre,
será imperioso trabajar mucho para
mantener esa coalición logrando los
objetivos trazados. Por ello el Partido
Colorado, comprometido en hacer
bien nuestra parte, se apresta a iniciar
en diciembre una nueva etapa en su
vida interna. El Ec. Talvi con
generosidad, pero también con
sabiduría, le propuso al Dr.
Sanguinetti que aceptara ser el
Secretario General del Partido, por lo
que debemos esperar un período de
unidad partidaria en la diversidad y
de gran actividad negociadora con los
demás partidos de la coalición.
¿Qué observa mejor para el
Uruguay del futuro: los acuerdos
o las elecciones internas en los
partidos políticos?
Las elecciones internas son siempre
valiosas en la vida democrática de los
Partidos, lo que algún día deberíamos
revisar es el sistema de elecciones
para candidato único cuatro meses
antes de las nacionales. Eso ha
llevado a los partidos fundacionales a
una competencia interna que los deja
agotados en todos los sentidos,
además de fraccionados a tan solo
120 días de la elección nacional.
Justamente fue eso lo que me llevo a
proponer, lamentablemente sin éxito,
adelantar la elección un año en el
Partido Colorado. Idea en la que
insistiré en este periodo.
Con los resultados ala vista, ¿cree
usted que la decisión de
aconsejarle a Pedro Bordaberry no
presentar una lista al Senado –
como sucedió- fue un factor de
acuerdo? ¿Bordaberry no habría
sido una contención para la fuga
de votos hacia Cabildo Abierto?
Con el «diario del lunes» todos
sabemos a qué número debimos

La hora del caudillo
El ballotage pone en manos directa de la ciudadanía la Presidencia de la República. Ya no se trata de partidos políticos,

sino de optar por el gobierno actual con sus desencantos, o por quien ofrece la novedad de reunir a varias
colectividades bajo una consigna de cambios. Si hay un desafío en política es conseguir el voto de la gente, pero si hay
uno mayor es cuando los políticos son ratificados por su gente en momentos como el del -ballotage- cuando al margen

de sus divisas piden el voto lejos del interés personal. En este ‘mundillo´ de voluntades coaligadas, la hora de los
caudillos pasa a ser el momento clave en una sinergia sólo entendible al desentrañarse la esencia del líder político que la

promueve. Tabaré Viera es un ejemplo típico de los caudillos que son seguidos «por propios y por ajenos»: fue dos
veces Intendente, Senador y Diputado, ha asumido el desafío de la competencia interna y Rivera, su departamento, lo

sigue hoy como ayer, transformando a su región, su lugar en el mundo, en el único bastión gubernamental del batllismo.
Fue el principal impulsor del regreso de Sanguinetti y ha sido el único colorado capaz de ser tildado «caudillo» por su
trayectoria propia. Su impronta personal, su historia y su ejemplo político, resaltaron al llevar a Luis Lacalle Pou a la

plaza Artigas de la ciudad de Rivera, en señal de apoyo a su candidatura. Con la renovación como antesala, Tabaré Viera
mantiene su hegemonía política en un país a punto de ingresar en una nueva era. Sobre el futuro del coloradismo tiene
fundadas expectativas; sobre Pedro Bordaberry asume que no debió haber pedido «permiso» para postularse, aunque

reafirmó que «las internas» limitaron una postulación que habría beneficiado al Partido Colorado.
entrevista de César García Acosta
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haber jugado el viernes a la lotería.
Lo que lamento, sí, es que Pedro no
hubiera sacado su lista al Senado,
nadie se lo prohibió, y si le dieron
opinión fue porque él la pidió, pero
no era vinculante. A mi entender y
con todo respeto, Pedro no debió
retirarse no presentándose a la
interna y tampoco debió haber
consultado tanto para volver.
El departamento de Rivera es parte
del Uruguay.  Su experiencia de
gobernante en la Intendencia por
dos períodos, al igual que ahora
lo hizo Marne Osorio, es un
ejemplo partidario. ¿Por qué esta
experiencia no es trasladable al
resto del país? ¿Cómo se
relacionan ustedes en Rivera con
la gente para que el apoyo sea tan
marcado y hasta rompa las
fronteras partidarias a la hora de
votar al Intendente?
Nosotros hemos trabajado una vida
en forma constante y siempre al lado
de la gente. Hace treinta y cinco años
que hacemos cosas pero siempre en
contacto directo con los vecinos.
Siempre jugados a la gestión, a
resolver los problemas de los vecinos.
Para eso fue necesario tener un
proyecto, que lógicamente fue
evolucionando con el tiempo, con
nueva realidades y necesidades
diferentes, pero siempre con un
proyecto de desarrollo. En segundo
lugar con un equipo, técnico y
político, porque a los proyectos de
gobierno los tienen que sostener
proyectos políticos. La conformación
exitosa de un gran equipo es evidente
al haber podido trascender a más de
un periodo de gobierno, cosa que era
impensable en Rivera, al punto que
fui el primer intendente reelecto de la
historia y luego mi sucesor, parte del
equipo, Marne Osorio fue el segundo
reelecto y vamos por la tercera
sucesión.
Me siento muy orgulloso de la gente
que he formado y muy agradecido al
pueblo de Rivera que incluso más allá
de fronteras partidarias nos apoyan
desde hace tanto tiempo.
Cuando usted asumió la
Intendencia en el 2000 estaba en
bancarrota. Años después un juez,
hoy ligado laboralmente al Frente
Amplio procesó por malversación
de fondos a casi toda la Junta
Departamental dejando sólo afuera
a los ediles frenteamplistas.
¿Cómo encaró su estrategia
política de cara a la gente que lo
había votado, porque al tiempo de
esos hechos le mantuvieron el voto
y volvió a ganar?
Cuando asumí por primera vez como
intendente la intendencia de Rivera
debía un año medio de presupuesto.
No pagaba en fecha ni los sueldos,
para colmo a los dos años vivimos la
crisis de 2002 en la que muchos de

los contribuyentes no podían pagar sus
tributos. Aun así, con mucha
imaginacion, mucha austeridad y gran
aporte de los trabajadores y
contribuyentes, salimos adelante,
pagamos o refinanciamos la deuda
poniendo al día a la administración e
iniciamos un largo periodo de
transformaciones departamentales en
infraestructuras y servicios, la que se
ha prolongado e incrementado hasta
estos días. En el inicio del segundo
periodo viví ese terrible momento
político y personal cuando ese Juez
procesó con prisión a ediles y ex ediles
por sus gastos en la Junta
Departamental. Inmediatamente  la
Convención Nacional de Partido votó
la suspensión de los Colorados
involucrados, es un caso claro de la
ineficiencia del antiguo CPP, hace 14
años que estos ciudadanos continúan

suspendidos por el Partido ya que el
Proceso Judicial no ha terminado y no
tienen sentencia. El Partido Colorado
siempre a actuado así, con claridad
ejemplar ante la ciudadanía. No hemos
visto la misma actitud en el FA, por
ejemplo.
¿Qué cambió en Rivera desde el año
2000?
Cambió muchísimo: en infraestructura
urbana y rural se construyó más
pavimento que en todo el resto de la
historia, los servicios se han
modernizado y son eficientes,
tenemos ciudades limpias, iluminadas
y con buen servicio de transporte
público. Se ha invertido en paseos
públicos, centros de barrios, un
autódromo de características
internacionales, etc. Se desarrollan
políticas sociales asistenciales y de
desarrollo social, como la asistencia
de microcréditos para micro
empresarios y empresas familiares o
la escuela de ladrilleros. Se le ha dado
participación a la ciudadanía en el
primer presupuesto participativo del

país, donde los barrios deciden sobre
el 10 % del presupuesto de inversión.
Se apoya a la Salud con policlínicas
rurales y dos ómnibus que recorren
las zonas más apartadas del
departamento. Hay un trabajo y apoyo
constante al desarrollo económico y
social con todos los actores de la
sociedad. Para ello está en marcha la
Agencia Departamental de Desarrollo,
entre otras acciones.
Usted se caracteriza por ser
componedor de situaciones difíciles.
Ha demostrado también ser una
persona de equipo capaz de lanzar
nuevas figuras al escenario político.
En el transcurso de los últimos años
se han tejido las más diversas
críticas sobre la cúpula colorada por
no haber permitido el surgimiento
de nuevas figuras. ¿Cómo entiende
que deben darse estos procesos de

transformación interna: alentando
nuevas figuras por sus dotes
personales, siendo excluyente
respecto de la competencia interna,
dando pasos al costado por parte
de los más prominentes del PC?
¿Cuál es la fórmula?
La política es una actividad muy
competitiva, nunca entendí que líderes
debieran dar pasos al costado o irse
para su casa para que otros crezcan.
Los verdaderos liderazgos crecen en
cualquier sicunstancia. Es claro que
vivimos épocas diferentes, cada vez es
más difícil concitar apoyos populares
y aparecen en el mundo entero nuevas
figuras que generalmente son efímeras
políticamente, pero que llenan un
estado de ánimo popular cuasi anti
sistema, y esas «modas» son
preferidas por votantes que muchas
veces no valoran la experiencia, el
conocimiento. Al decir de Sanguinetti
«Si uno necesita un mecánico trata de
ubicar al mejor taller, al más
recomendado; si necesita operarse
busca al mejor cirujano, al grado 5 que

nunca es el más joven, claro, ahora
para gobernar entonces sí, que
venga la renovación, alguien nuevo
aunque no lo conozcamos»
Imaginando que ya estamos en
diciembre y el balotage pasó.
¿Cómo piensa debe relacionarse
el PC con el Gobierno si el elegido
fue Lacalle o Martínez?
Sinceramente solo imagino una
posibilidad, que el ganador sea
Lacalle y en ese caso está claro cuál
será la actitud del Partido. Seremos
parte del gobierno y estaremos
poniendo toda nuestra experiencia
en el Estado y toda nuestra
capacidad negociadora para que el
gobierno de coalición presidido por
Luis sea un éxito y empiece a
resolver los graves problemas de los
uruguayos. En particular los Batllistas
encabezados por Sanguinetti
seremos garantía de eso.
La irrupción de Cabildo Abierto
parece haber satisfecho a las
«derechas» en Uruguay. Hoy nadie
se esconde detrás de la bandera
de un partido fundacional para
votar por el ala más radical, sino
que ahora hasta con orgullo
portan las banderas de Manini que
no es más que otra vez un general
retirado en la escena política
uruguaya. Los datos de octubre/
19 marcan que el FA perdió 200
mil votos, el PN 50 mil y los
colorados 10 mil. Esa más o
menos fue la votación de Cabildo
Abierto. ¿Cuál es su lectura de ese
trasiego electoral? ¿Cómo afectó
a los colorados?
Creo que la pérdida de votos
colorados fue mayor que ese saldo.
Ocurrió que fue el Partido que más
captó votos desencantados del FA.
Hubo un trasiego mucho más
complejo que lo que muestran los
saldos de votos en comparación con
la eleccion anterior cuando no existía
CA. Eso nos muestra un futuro muy
esperanzador para el PC, creo que
estamos en condiciones en el futuro
de seguir captando votos, lo que
debemos mejorar es en la capacidad
para retener votos ya que todos
cuentan y eso dependerá de la
habilidad de los líderes partidarios,
y sobre todo del futuro candidato que
deberá serlo de todo el Partido.

«Lo que lamento, sí, es
que Pedro no hubiera
sacado su lista al Senado,
nadie se lo prohibió, y si le
dieron opinión fue porque
él la pidió, pero no era
vinculante. A mi entender y
con todo respeto, Pedro
no debió retirarse no
presentándose a la interna
y tampoco debió haber
consultado tanto para
volver.»
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Lorenzo AGUIRRE
Periodista. Escritor. Asesor Cultural,
Director de Orquesta

La senadora y vicepresidente de
la República, la tupamara Lucía

Topolansky, ha manifestado que,
si llegara a ganar la oposición, y
Lacalle Pou envía al Parlamento
una Ley de Urgencia, «generará
una movilización social enorme

que podría producir
inestabilidad». Asimismo, podría

ocurrir lo mismo que está
viviendo Chile, debido «al mal

gobierno de los
ultraderechistas». A decir verdad,
Topolansky es la menos indicada

para hablar en esos términos,
porque justamente, ella, al igual

que otros, mataron y
secuestraron durante un período

de gobierno democrático,
provocando algo más que

desestabilidad. Asimismo, para el
«Frente Amplio», la demostración
por parte del «Partido Nacional»,

«Partido Colorado», «Cabildo
Abierto», «Partido de la Gente», y

«Partido Independiente», de
llegar a una coalición, deja claro

«la necesidad de un rejunte,
incluyendo, además, a milicos».

¡Umm!...Estoy pensando: ¿se
referirán a Liber Seregni

(«milico»), Enrique Erro (Partido
Nacional), Alba Roballo (Partido

Colorado), Zelmar Michelini
(Partido Colorado), Hugo Batalla

(Partido Colorado), Juan Pablo
Terra (Unión Cívica), entre

otros…? ¿no fueron los
«rosaditos de antaño» que
fundaron el Frente Amplio?

Los «progresistas» chilenos buscan
«libertad y garantías», pero esas
«garantías» tan anheladas las
combaten con vandalismo. Ellos,
están absolutamente seguros que no
los «frenarán», porque de lo contrario,
ya tienen pronta la respuesta:
«¡fascistas, represores!»
Como señaláramos en otras
ediciones, en Venezuela – ahora
también en Bolivia -, los «custodios
de la seguridad» castigan duro, pero,
«no reprimen».
Los Derechos Humanos, al parecer
son «izquierdos», y entonces los
conceptos y protestas están
flechados, teniendo en consecuencia
que, un alzamiento – no me gusta la
palabra «asonada»…¡está de moda!
- contra gobiernos totalitarios
«progresistas», es «organizado por
el imperialismo yanqui, la CIA, etc»,
pero si se trata de mandatarios de
derecha las manifestaciones son de
un «pueblo unido» saliendo a las calles
a reclamar, nunca motivado por

comunistas, «Foro de Sao Paulo», o
también «Grupo de Puebla», quien se
mueve entre penumbras efectuando su
trabajo de manera silenciosa,
condenando el l lamado
«neoliberalismo», y «estimulando» el
terrorismo.
El «Grupo de Puebla» – integrado por,
Lula da Silva, José Luis Rodríguez
Zapatero, José Insulza (ex secretario
de la Organización de Estados
Americanos), el presidente de México,
López Obrador, y «nuestro
compañero» candidato a la presidencia
por el «Frente Amplio», Daniel

Martínez, entre otras figuras
«consulares» -  defiende el chavismo,
la revolución bolivariana, busca colocar
en todo el continente gobiernos de
ultraizquierda, y como acción
inmediata, a partir de la asunción en
Argentina del electo presidente Alberto
Fernández, y su vice, Cristina
Fernández, sacar a dicho país del
«Grupo de Lima».
El «Grupo de Lima» se formó luego de
la «Declaración de Lima», en agosto
del año dos mil diecisiete, donde
representantes de catorce países se
reunieron para intentar una salida
pacífica, a la crisis de Venezuela,
exigiendo al dictador Nicolás Maduro
la liberación de presos políticos, y
elecciones libres.
El «Grupo de Lima» está compuesto
ahora por quince países – obviamente
no Uruguay -; Argentina, Brasil,
Colombia, Paraguay, Perú, Canadá,
Chile, Costa Rica, Guatemala,
Honduras, Guyana, Santa Lucía,
México, y Venezuela (con el gobierno
interino, paralelo, de Juan Guaidó).
Entre otras cosas, el «Grupo de Lima»
presentó un documento oficial el cual
establece no apoyar la transferencia

de armas hacia Venezuela, carta
amparada en el articulado del «Tratado
sobre Comercio de Armas», y
defiende al «Mercosur» en su decisión
de suspensión a Venezuela, de
acuerdo al «Protocolo de Ushuaia»
sobre «Compromiso Democrático».
La tontera de los frenteamplistas hace
decir que, en Chile, los destrozos –
simultáneos – en casi ochenta
estaciones de metro, se debe al
«cansado pueblo buscando igualdad,
y no formar parte de una sociedad
consumista, capitalista».
Por tal motivo, se alaba a pueblos

«socialistas», aunque el ciudadano
cubano gane el equivalente a treinta
dólares, y el venezolano la «friolera»
de cuatro.
Pero, «disfrutan» un sentido
«comunitario» al no estar «drogados»
por el capitalismo, no tener
propiedades, y contar con una patética
«Tarjeta del gobierno» que,
mensualmente, les «regala» porotos,
arroz, dos paquetes de fideos, cuatro
litros de leche, y un miserable medio
litro de aceite.

Sebastián Piñera, pide perdón

El presidente chileno Sebastián Piñera,
ha pedido perdón a su pueblo, y no
quiere ver a su país, convertido en una
Venezuela.
Entonces, el mandatario está
intentando reformular su programa de
gobierno, poniendo en práctica
estructuras y medidas «progresistas»
para conformar a los ciudadanos.
Sinceramente, la ingenuidad de
Sebastián Piñera… ¡asombra!
No quiere levantamientos, pero al decir
de Niccoló Maquiavelli, «el que tolera
el desorden para evitar la guerra, tiene

primero el desorden… y después, la
guerra».

Topolansky, una terrorista
amenazando en democracia

Si el Dr. Lacalle Pou gana el gobierno
nacional, no va a desestabilizar a los
uruguayos, pero debemos estar
alerta a los dichos de la senadora,
vicepresidente, Lucía Topolansky,
porque esta señora, ha amenazado
con soberbia, y odio, por una Ley
que, el candidato del Partido
Nacional – en caso de llegar a la
presidencia - elevaría a un
Parlamento democrático, para que
sea votada, propuesta que tendría
viabilidad porque sería aceptada por
mayoría.
¿No será que Topolansky quiere lo
mismo que sucede en Chile?
Desestabilizar a los gobiernos no
«progresistas», y seguir el programa
del «Foro de Sao Paulo», que busca
hambrear e idiotizar – a través de la
droga, la falta de educación,
amalgamada por la inseguridad,
permitiendo a engendros, romper
todo, adueñándose de cosas que no
les pertenecen –, a efectos de sumir
al pueblo, y entonces gobernar
totalitariamente, de forma indefinida.
En nuestro país, los demócratas, no
elegimos entre el dictador Nicolás
Maduro, o el «ultraderechista»
Bolsonaro, y tampoco más de un
millón de uruguayos son «fachos,
oligarcas, vendidos al imperialismo».
La vicepresidente, debería ser
respetuosa – más si busca algún voto
dentro de esa franja a la que tanto
desprecia -, porque gracias a la
democracia y a los ciudadanos de
este país – no a la ametralladora -,
está sentada en ese sillón en el cual
quiere continuar atornillada.
En dos semanas, la segunda vuelta
electoral definirá si los uruguayos
prefieren el continuismo, o un cambio
radical para intentar volver al curso
normal, del cual nunca debimos
apartarnos.

Los «progresistas»
chilenos buscan
«libertad y
garantías», pero
esas «garantías»
tan anheladas las
combaten con
vandalismo.

Cuando la contienda está
perdida ... la calumnia



OPINAR «La fuerza de las ideas» Nº 519 - Lunes 11 de noviembre de 2019 EDICION DIGITAL OPINAR

OPINAR 7

Marcelo GIOSCIA CIVITATE
Abogado. Periodista.
Convencional del PC en Canelones

A partir del pasado domingo 27
de octubre, nadie puede hacerse

el distraído. La ciudadanía ha
hablado con extraordinaria

claridad, y sus pronunciamientos
no solo han sido para elegir
legisladores y candidatos a

presidente y vice. También han
expresado su voluntad en la

consulta plebiscitaria, y si bien
no alcanzaron los votos para
aprobarla, (cosa que celebro,

porque los allanamientos
nocturnos eran un disparate), la

magnitud porcentual del
pronunciamiento no podrá

desoírse.
Más de un millón de uruguayos (el
«partido» más votado) han dicho
que:
• Los delincuentes tienen que ir
presos de verdad.
• La policia debe ser respaldada
institucionalmente.
• Las condenas deben cumplirse en
su totalidad.
• Los violadores y asesinos no
merecen beneficios especiales.
• El narcotráfico es intolerable.

Los representantes habrán de tomar
buena nota de ese reclamo, también
claramente reflejado en la variación
de las preferencias electorales; más
de 150.000 ciudadanos han resuelto
dar su apoyo a la oposición, y en las
sumas algebraicas de la política,
significa la desaparición de la
mayoría absoluta de la Coalición de
las Izquierdas, por diferencia de
300.000 votos.

Mensaje igualmente claro ha sido la
condena de la corrupción, de la
mentira y del abuso contra las
instituciones, que nuclea el 54% del
total de votos que sumaron quienes
integran la oposición.
La Coalición de las Izquierdas,
éticamente destartalada por la
corrupción y cegada por la soberbia,
que se enfrenta ahora a la clara
posibilidad de la derrota, ha sacado
a relucir sus peores instintos y más
groseras actitudes, con una explosiva
mezcla de enojo y pavor.
Han salido a la desesperada a pintar
un panorama binario de «izquierda»
buena y «derecha» fascista,
agregando la amenaza de una
«conflictividad por cinco años»,
asonadas populares y demás
recursos antidemocráticos para
desconocer, por anticipado, el
veredicto que ya los ha dejado en
minoría en el Parlamento, y que
parece inevitable se repita en los
comicios del 24 de noviembre.
Con una campaña signada por la
torpeza y la mala suerte del
candidato, la Coalición de las

Izquierdas ha convocado a la
gerontocracia frentista, (que
previamente había
descartado) para tratar de
revitalizarla, agregando un
«vocero» que debutó
hablando de lo que no sabía.
Ese universo binario de la
visión maniquea «Izquierda
Vs. Derecha», nos recuerda
la definición de José Ortega
y Gasset: «ser de la
izquierda, es, como ser de la
derecha, una de las infinitas
maneras que el hombre
puede elegir para ser un
imbécil; ambas, en efecto, son
formas de la hemiplejía
moral.»

La conducta desaforada y
escandalosa de la dirigencia
frenteamplista, da una vez más la
razón al gran filósofo español, al que
la actual multi procesada vice
presidenta electa de Argentina mal citó
en una oportunidad como «los
filósofos Ortega y Gasset», creyendo
en su ignorancia progre, que don
José, eran dos…

El mensaje de la
ciudadanía y la vigencia

de Ortega y Gasset

M. Juan Llantada
Periodista. Escritor.

El resultado de las pasadas
elecciones nacionales, nos indicó

sin duda alguna que, la mayoría
de la ciudadanía apostó por los

partidos de la oposición, y la
aparición de un cuarto partido

político, marcó el fin del tri-
partidismo que imperaba en la

realidad nacional.

La posibilidad de que el partido de
gobierno, autodenominado
«progresista», sea derrotado en la
segunda vuelta es muy alta, y
entendemos que sería muy bueno que
ello ocurriera, pues la forma en cómo
se procese la transición, demostrará
a las claras la fortaleza de nuestras
instituciones democráticas. La
mayoría, esto es casi un 60 por
ciento de los votantes,marcaron su
aspiración de cambio, muchos
seguramente decepcionados por no
haberse concretado las promesas de
«un país productivo, un país de

primera», habiendo tenido todo a su
favor para lograrlo. Menos de un 40
por ciento de los mismos, optaron por
la seguridad de la continuidad,
apostando tal vez a mantener en el
gobierno a una coalición de
«izquierdas», hoy dominada por los
más radicales. Radicales que, siguen
celebrando la «toma de Pando» y
aplaudiendo los «logros» de los
regímenes totalitarios y violatorios de
los derechos humanos más
elementales, de Cuba y Venezuela,
así como las directivas del «Foro de
San Pablo». Ciertamente inaceptable.
La soberbia demostrada por sus
cuadros en el ejercicio del gobierno,
con mayorías absolutas en ambas
cámaras del Poder Legislativo, los
alejó de quienes representaban a la
oposición y produjo un hartazgo en
la gente de a pie, que todavía razona
y tiene la esperanza de alcanzar un
mejor país para vivir. Ciudadanos que,
apuestan a lograr superarse por el
esfuerzo propio, sin sentirse
agobiados por cargas tributarias que

terminan pagando la fiesta de otros,
-cuando no clientelismos políticos-
muy alejados del interés general. Al
parecer todo vale en esta campaña
por la segunda vuelta, incluso mentir,
asustar y confundir a los más
débiles, todo por mantenerse en el
poder. Una falta de respeto. Tal vez,
preocupados porque ya no podrán
impedirse las investigadoras
parlamentarias, que darán luz sobre
la legalidad o ilegalidad de negocios
que terminamos pagando todos.
Advertimos con preocupación que en
nuestra sociedad, el desprecio por
quienes piensan distinto se ha
instalado y la grieta social se ha visto
claramente profundizada.
Decisiones, expresiones y actitudes
de encumbrados referentes del
partido que busca con Martínez y
Villar su cuarto período gobierno,
prometiendo «hacerlo mejor»,
cuando son muy alejadas de la
realidad cotidiana, que a todos nos

afecta. Lo que resulta
imperdonable. Pues
ahora pretenden que
apoyemos su fórmula,
i n v o c a n d o
atrevidamente a José
Batlle y Ordóñez y a
Wilson Ferreira
Aldunate, en una
campaña de cara a la
segunda vuelta,
cuando nos tildaron de
«oligarcas»… y
p r e t e n d e n
injustamente atribuir a
«antiguos apellidos» la

responsabilidad de la crisis del 2002.
Cuando nada dicen de haber recibido
«un país con las cuentas en orden y
en crecimiento», por la sabia
administración de aquella crisis por
Jorge Batlle y su equipo. En suma
han perdido credibilidad aunque les
cueste admitirlo. Los acuerdos
logrados por los partidos de la
oposición, detrás de la fórmula del
Partido Nacional, abren un tiempo de
esperanza. Ya votamos la integración
de un nuevo Parlamento. Este, es el
tiempo de votar con la razón. Y sin
miedos. Es tiempo de lograr la
alternancia en el poder. Pero no por
el poder mismo, sino para gobernar
dentro de valores democráticos y
republicanos, que han hecho grande
a nuestro país, que debe dar
oportunidades de crecimiento para
todos.

Tiempo de esperanza
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Zósimo NOGUEIRA MELLO
Comisario General (r)

La receta la pone el candidato
ganador, la ejecución depende de

los gestores. El éxito o fracaso
depende de la selección de los

gestores para todas y cada una
de las unidades ejecutoras del

Ministerio del Interior. La
selección de estos gestores, sin

descuidar la adhesión al proyecto
político deberá aportar

experiencia y antecedentes de
buen desempeño.

Nuestro partido ha resuelto un camino
institucional de apoyo al Dr Luis
Lacalle Pou. Las urgencias no
admiten improvisaciones; la
inseguridad es apremiante. Sin
dilaciones llega el momento de la
ejecución
Las propuestas en seguridad del
partido nacional son claras y
razonables y las correcciones con
recortes y agregados deberán
realizarse con criterio profesional,
algunas en forma inmediata pero las
más luego de conocer la realidad
tangible de todas y cada una de las
unidades ejecutoras.
El apresuramiento es mal consejero
y las trasformaciones y adecuaciones
deben ser muy meditadas,
direccionadas a una mejor prestación
de los servicios policiales con criterios
profesionales.
Los recursos humanos, la
organización y la logística.
En las unidades policiales el principal
actor es el individuo «policía», como
parte integral de esa gran institución
jerárquica que es la policía.
Pues hay que empoderarlo/a
legalmente para actuar con autoridad
en representación del Estado, para
realizar una fiscalización o detención
en la vía pública para evitar o reprimir
un delito.
Se debe retornar a la detención en
averiguaciones por causa fundada,
con potestades para interrogar y
constatar dichos, realizar las
verificaciones con apoyo de los
archivos criminales y de uso público
para confirmar o descartar
presunciones. Una resolución
legislativa de ese orden significaría
un gran golpe para la inseguridad y
una medida de empoderamiento a la
institución policial, que tanto reclama
el respaldo político y de la
superioridad.
Ese es gran respaldo que necesita y
lo otro, se trata simplemente de que
su versión sobre los hechos que
protagonice en ocasión de ejercer su
envestidura de policía, sea
considerada ajustada a derecho hasta
tanto no existan elementos de duda
razonables o acusaciones en ese
sentido.
Es una tarea que deberán abordar
letrados en coordinación con
profesionales de la policía y luego a
consideración política.
Nuestro partido contara con la
presencia en cámara del Dr Zubia,
como dice versado y no improvisado

en los procedimientos penales, que
sumado a las correcciones y
modificaciones que pretende promover
sobre el nuevo código de proceso ha
expresado su opinión sobre este tema.
Si queremos enfrentar con éxito a la
criminalidad y cambiar rápidamente
esta situación de inseguridad es
necesario que se le asignen
potestades a la policía para realizar
detenciones por determinado espacio
de tiempo.  No se trata de volver a las
24 horas, quizás 12 horas pues las
nuevas tecnologías permiten
comprobaciones en espacios de
tiempo más breves.

Hechas las comprobaciones
elementales y razonables se informará
al fiscal de la privación de libertad, sin
llegar al máximo de tiempo permitido.
Toda lo que pueda afectar a los
derechos civiles de las personas
también deberá ser incluido en la
norma.
Es de urgencia modificar la ley
Orgánica Policial, corrigiendo los
sistemas de calificaciones y ascensos,
terminando con el dedo que permite al
político promover a los más fieles e
identificados con su corriente política
y  postergar a destacados
profesionales por no condicionarse a
criterios partidarios.
Los cargos de Jefes de policía como
lo establece la Constitución y de
determinadas unidades ejecutoras
como lo indica la Ley son de carácter
político, en salvaguarda de nuestro
sistema democrático republicano, pero
en el mismo sentido la carrera
jerárquica policial debe permanecer
ajena a criterios partidarios, sectoriales
o ideológicos y apuntar a lo
profesional.
En nuestro sector contamos con
oficiales superiores especializados en
la Ley Orgánica policial, entre ellos el
Crio Gral (r) Dr Dure y el Crio Mayor
(r) Dr Hector Parrilla  que han ejercido
la docencia en la Escuela Nacional de
Policía y pueden realizar aportes
fundamentados.
La reorganización de la policía.  Todos
los partidos concertados han
expresado la necesidad de
redimensionar y fortalecer a las
Comisarias, acercándolas a la

comunidad. Más y mejor patrullaje y
profesionalizar las áreas de
investigación. Lo compartimos y lo
hemos dicho en estas páginas.
Pero lo primero a potenciar son las
Jefaturas de policías, devolviéndole
autonomía y asumiendo
responsabilidad en los resultados.
La verticalidad del mando, la
organización de unidades y el
acercamiento a la comunidad serán
determinantes de la eficacia y
eficiencia policial en los tiempos de
cambios que se avecinan.
Es necesario que cada Jefatura cuente
con fuerzas especiales del tipo Geo,

Swat  o Guardia Republicana para
evitar, controlar o reprimir desbordes
y sin requerir el auxilio de la unidad
nacional Guardia Republicana, con
otro mando y en muchos casos distante
del lugar afectado
Ello elimina condicionamientos,
disminuye costos por traslados y
viáticos  y le aporta dinámica a las
Jefaturas de Policía Departamentales.
El tema carcelario, lo inmediato, y las
políticas de mediano y largo plazo.
El Uruguay ha suscrito y adherido a
convenios Internacionales sobre
polít icas carcelarias, el trato
humanitario, el trabajo y la procura de
rehabilitación, siendo el principal
marco regulatorio el pacto de San José
de Costa Rica. Pero nuestra realidad
tiene compromisos inmediatos y debe
desarrollar políticas de corto, mediano
y largo plazo.
Lo inmediato es ejercer la autoridad
en la organización y funcionamiento
de los diversos centros de detención,
garantizar la vida de los presos y
cumplir con el mandato judicial de
privación de libertad de aquellos
individuos que han violado la ley
cometiendo delitos. Resulta imperioso
adecuar los espacios de alojamiento
de manera digna, humana y segura
que permita a las autoridades ejercer
el control pleno y regular las actividades
internas. Es necesaria la construcción
inmediata de nuevos centros de
reclusión, con menores capacidades
fuera de los centros poblados, pero de
fácil acceso y con las medidas de
seguridad y tecnologías adecuadas.
Con recintos para uso de los

profesionales en sus actividades
asistenciales, para el área sanitaria,
para la visita o entrevistas con los
defensores, con áreas de recreación
según el régimen de vida estipulado
etc etc. Ningún local o recinto
carcelario, puede estar al 100% de
su capacidad locativa.
Esto inhabilita cualquier proyecto, es
imprescindible contar con espacios
libres, para la previa de traslados,
para contingencias sanitarias o de
seguridad.
Para descomprimir situaciones de
conflictos, aplicar sanciones, aislar
reclusos en ocasión de
investigaciones internas o judiciales
y solucionar los más variados
problemas que surgen de la
convivencia entre las personas;
desarticulando o evitando el
surgimiento de organizaciones en
base a liderazgos criminales.
Como en todo el funcionamiento del
Estado, nunca se debe pensar en
cambios radicales sin conocer
debidamente la situación real, todo
debe ser objeto de análisis y
compaginación pero siempre
aprovechando lo existente, generando
oportunidades y procurando los
mejores resultados de los recursos
humanos y de los medios con que se
cuenta.
La realidad, los inventarios, los
recursos humanos, logísticos y
económicos
Todos estos ítems serán el sostén de
la nueva administración en todas y
cada una de las unidades ejecutoras
del Ministerio del Interior.
Pero si el ejecutivo elegido para la
conducción del país quiere revertir
la situación de inseguridad, deberá
asignar la gestión a los mejores
recursos humanos disponibles,
seleccionándolos con criterios de
confiabilidad y profesionalismo. No se
logra eficiencia solo con confiabilidad
o solo con profesionalismo.
Los diferentes actores políticos que
participen del gobierno deberán
seleccionar con esmero y buen
criterio a sus elegidos, quienes
iniciaran la restauración y el cambio.
Siempre a sabiendas que su función
implica un compromiso político
condicionado a los resultados. Sin
duda, hay otros factores que pueden
mejorar o dificultar la tarea, como ser
la situación de los policías y militares
retirados, las políticas sobre armas,
los servicios de custodias. La
violencia domestica y de género. El
222, las empresas de seguridad o las
políticas migratorias y el control de la
población flotante.
Tenemos y sabemos de proyectos
que duermen en el legislativo y que
trataremos de reflotar. Pero los temas
centrales son las correcciones
legislativas, el empoderamiento de la
policía, las cárceles, las auditorias y
la gestión.

Los caminos del
entendimiento
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Lula, libre. Bolsonaro, la
emprende contra la fortaleza

comercial en la que se ha
convertido el Mercosur, y busca

abrirse a los mercados. Lo
esencial es invisible a los ojos.

Alberto Fernández, asegura una
etapa proteccionista para

reactivar el mercado interno
argentino. El modelo chileno

parece hecho añicos. Paraguay
crece. Uruguay a la espera de si

la eventual elección de Lacalle
Pou como presidente significará

una más agresiva búsqueda de
mercados con más comercio y

menos dependencias ideológicas.

La información que nos azota por
todos lados, parece describir una
región que no se pone de acuerdo
consigo misma. El impulso y el freno.
La apertura y el proteccionismo.
Esto es lo que se ve.
Pero hay un mundo subterráneo. Muy
poderoso. Que delinea su propio
destino.
Como decía El Principito, «lo
esencial es invisible a los ojos».
En los próximos días, una delegación
de la poderosísima Federación de
Industrias del Estado de San Pablo,
FIESP, visitará a su similar Argentina,
la UIA, y se entrevistará con el
presidente electo, Alberto Fernández,
para coordinar esfuerzos
empresariales y políticos.
Los representantes de la FIESP, se
han mostrado alarmados por las
políticas aperturistas anunciadas por
Bolsonaro, y quieren mantener a toda
costa el proteccionismo que han
venido disfrutando hace más de 50
años.
El Estado de San Pablo es, sin duda,
la región económicamente más
pujante de toda América Latina. Su
PBI, es el doble del de toda la
Argentina.
Su poder trasciende lo meramente
empresarial, y se ha constituido en
un actor político fundamental en la
vida brasileña. Se dice en el vecino
país que ningún gobierno puede ser
exitoso si tiene a la FIESP en contra.
Pues bien, esta visita de sus
delegados a Buenos Aires, apunta a
coordinar la presión sobre Bolsonaro
para impedir que concrete sus
aspiraciones aperturistas en materia
comercial.

San Pablo y Buenos Aires han sido
el eje del Mercosur. Y la mayor parte
de las decisiones comerciales del
grupo, han coincidido con los
intereses de ambos y han creado
mercados cautivos recíprocamente.
La posibilidad de que Brasil empiece
a negociar acuerdos con otros
países, independientemente del
Mercosur, ha generado este tipo de
reacciones. La elección de Alberto
Fernández en Argentina, con la
promesa de medidas proteccionistas

con énfasis en el desarrollo del
mercado interno, lo han distanciado
de Bolsonaro y lo han acercado a los
intereses de los empresarios
paulistas.
Las reuniones que tendrán lugar los
próximos días en Buenos Aires
deberían alertar al gobierno del
presidente brasileño, cuya
popularidad ha venido cayendo. Una
aproximación de la poderosísima
gremial empresarial de San Pablo con
Alberto Fernández, con quien ha
tenido Bolsonaro desagradables
enfrentamientos personales, podrían
llegar a debilitar críticamente al primer
mandatario norteño.
Los grandes del Mercosur están
convulsionados sin definir un rumbo.
Las economías menores, Paraguay
y Uruguay, harán bien en seguir su
propio camino, al margen de los
poderosos intereses empresariales de
Buenos Aires y San Pablo, que se
disputan los gobiernos y el poder.

Lo esencial
es invisible a los ojos

Personajes
en busca de autor
Ricardo J. Lombardo

Habrá que empezar desde ahora.
El largo proceso de las elecciones nacionales está llegando a su fin.
Y con ello, una forma de hacer política.
Estas elecciones son las últimas desarrolladas con los viejos paradigmas.
Uno nuevo asoma arrollador, incontenible, imposible de disimular.
Todos nosotros crecimos en una estructura donde la gente recibía pasivamente
los mensajes y las propuestas de los actores políticos.
Los ciudadanos parecían como los espectadores no iluminados detrás de la
cuarta pared de los escenarios teatrales.
Su rol era observar, juzgar y tomar partido de los dramas, pasiones y disputas
de los actores.
Pero su rol era pasivo. Premiarían con un aplauso al final de la obra, o con
el voto en los procesos electorales.
No había ida y vuelta. Solo había receptores pasivos de las tramas políticas,
tan dramáticas como perversas, tan maquiavélicas como shakesperianas.
Pero ahora todo ha cambiado. La gente ha sido empoderada. Desde sus
celulares, opina en las redes, participa de whatsapp, vuelca información,
agrede, elogia. Se vuelve intolerante.
Es como si a los espectadores de una obra teatral se le hubiera colocado en
cada asiento un dispositivo donde pudieran manejar a su gusto los libretos
de las obras que están viendo, cambiando los diálogos y los finales, llegando
a conclusiones y moralejas insospechadas.
Es todo muy caótico. La gente se queja. Todos nos quejamos de la
intolerancia, la violencia, la irracionalidad que se vuelca en esos nuevos
medios de comunicación.
Ha cambiado el sentido de los mensajes. Ahora el pueblo tomó el poder. Y
las estructuras políticas aún no saben manejarlo.
Algunos sostienen que las redes están terminando con la política tal como la
conocemos, en tanto esta es el medio de articulación de opiniones diversas
para convivir en paz.
Aún todo es incontrolable y las instituciones crujen.
Los personajes buscan autor, como en la magnífica obra que Luigi Pirandello
escribió en las primeras décadas del siglo XX, iniciando el teatro de lo
absurdo.
Allí, Pirandello narra la historia de un grupo escénico de varios personajes
creados previamente, que buscan un autor para que dé forma a la obra
teatral que deben actuar.
Es el sentido inverso a lo conocido donde es el autor que crea los personajes.
En «Seis personajes en busca de autor», Pirandello cambia el sentido de los
mensajes, e imagina cómo serían las cosas si fueran los caracteres los que
eligieran a quien les de vida.
Algo parecido está ocurriendo en el mundo hoy. Por todos lados emergen
movimientos inspirados o alentados desde las redes. Las campañas electorales
exitosas se basan en los Big Data, que buscan desentrañar la esencia del
pensamiento de la gente a través de sus interacciones con los demás en los
escenarios digitales.
Esto de ver políticos con sus discursos tradicionales y la gente escuchándolos
pasivamente, pronto se convertirá en pieza de museo.
Nuevos paradigmas para una nueva política emergen de la mano de las
nuevas tecnologías.
Muy pronto, el mundo en el que crecimos será irreconocible. La inteligencia
artificial, la internet de las cosas, la singularidad de que las máquinas logren
ser más inteligentes que el más astuto de los humanos y que tengan la
capacidad de irse perfeccionando indefinidamente, obligará a reformular
las instituciones que nos gobiernan.
Las redes, en su caos y agresividad, no son otra cosa que la expresión del
inconformismo y la náusea que provoca en la gente, que los que la conducen
no sintonicen con sus sentimientos ni sus pensamientos ahora que pueden
expresarlos para ser escuchados.
Parecen estar como los personajes de Pirandello: desesperadamente,
buscando un autor.
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Ante todo, hay que entender las
reglas de juego. Como en todos

los órdenes de la vida si no
asumimos las coordenadas en

que nos estamos moviendo,
arriesgamos perdernos.

La «doble vuelta» electoral o
«ballotage» tiene una lógica, que
Michel Debré, el inspirador de la
Constitución de Francia de 1958,
que es el antecedente más directo
del sistema, definió con precisa
metáfora: «En la primera vuelta se
vota con el corazón, en la segunda
con la cabeza». O sea que no se
está cambiando de pertenencia, no
se está votando a un partido, se está
eligiendo la mejor opción de dos,
aquella que sintamos más cercana,
que nos ofrezca más garantía que
la otra.
La idea del profesor francés se
completaba diciendo que en la
primera se votaba con la pertenencia

y en la segunda al «pariente más
cercano de su familia ideológica».
Hay quienes han objetado esta idea,
y hasta me la han atribuido a mí, lo
que me honra porque es bien
expresiva de lo que hoy vivimos: hay
una familia que integramos,
filosóficamente liberal, democrática,
devota del Estado de Derecho, que
cree en la convivencia pacifica entre
los ciudadanos, que rechaza la lucha
de clases como motor de la historia
y repudia toda concepción totalitaria
desde el socialismo marxista hasta
el nacionalismo fascista.
La historia del país registra la
presencia determinante del Partido
Colorado o en su configuración. No
hay institución republicana que no
lleve de algún modo su sello. A lo
largo de tantos gobiernos, hubo

concordancias y discrepancias con el
Partido Nacional. En el siglo XIX y
hasta 1904, se dirimieron a veces por
las armas, haciendo luego —siempre
las paces— y mirando hacia delante.
Desde entones, las lides cívicas nos
han visto en largos períodos de
colaboración y, en ocasiones, de
confrontación, pero siempre
coincidiendo en la vida republicana.
Por eso estuvimos juntos en contra de
la guerrilla tupamara, cuando ésta quiso
derribar la democracia, del mismo
modo que contra la dictadura militar.
cuando efectivamente las FFAA
cometieron ese trágico desvío. No así
el Frente Amplio, que en su tiempo
prohijó la violencia y en febrero de
1973 intentó treparse al atropello militar.
De ese Frente Amplio, entonces, nos
separan esas definiciones
fundamentales. Como lo hemos dicho
más de una vez : la mayoría de ellos,
y así lo expresa nuestro gobierno
actual, está con la dictadura

venezolana, cree que ella es
democrática y, en esa actitud, se
resume una distancia vertical. Quien

no asume a Venezuela como dictadura
es alguien que no cree en la libertad
de expresión del pensamiento, en el
Estado de Derecho o en la separación
de poderes. Viven en la nostalgia del
socialismo real, totalitario y fracasado.
Estamos en la vereda de enfrente y
lamentamos mucho, además, que
ahora, gobernantes frentistas caigan
en la actitud lamentable de amenazar
con desestabilizaciones e intentar la
siembra del temor, por su notoria
influencia en la organización sindical.
De modo que, cuando apoyamos al Dr.
Lacalle Pou, lo estamos votando como
líder de una coalición. De un gobierno
que vamos a integrar. Desde mayo del
año pasado, cuando salimos al
escenario electoral, estamos hablando
de que el gobierno próximo no sería
colorado ni blanco, sino de coalición.
No pensábamos entonces que iban a
surgir opciones nuevas, como la del
Cabildo Abierto, más allá del Partido
de la Gente, que ya procuraba ganarse

un espacio, y del Partido
Independiente, con varias elecciones
detrás. El hecho es que si entonces

Por qué Luis
era evidente la necesidad de la
coalición, hoy lo es más aún.
No ha sido una construcción fácil,
pero reconocemos que el Dr. Lacalle
Pou ha actuado en todo este corto
período con celeridad y amplitud,
procurando los necesarios
consensos. La declaración aprobada
es un «compromiso» y si éste no
refleja con exactitud el pensamiento
de todos y cada uno, define un rumbo
fundamental en los temas más
importantes. Ha sido un trabajo difícil
pero culminado con generosidad y
la flexibilidad de todos quienes
compartiremos esta responsabilidad.
Más allá de partidos, Lacalle Pou y
Martínez representan ideas distintas,
procedimientos diferentes, visiones
profundamente encontradas de
nuestro mundo contemporáneo y del
futuro nacional. Un viejo colorado y
batllista no puede dudar hoy, como
no dudaron los nacionalistas cuando

votaron a Jorge Batlle o nosotros
mismos cuando lo hicimos en la
pasada al mismo Dr. Lacalle que hoy,
más maduro, más seguro de sí
mismo, más fogueado en el batallar
político. El Dr. Lacalle Pou se ha
constituido, pues, en una real
garantía del cambio que anhelamos.


